
ГРАЖДАНСКОЕ
ОБЩЕСТВО № 9(9), 

сентябрь 2015

ОСЕНЬ ВНОВЬ НАПОМНИЛА 

ДУШЕ О САМОМ ГЛАВНОМ
Есть простые вопросы, на которые люди должны получить 
простые ответы: у нас война или мир? С кем мы воюем, 
кто наш враг? Кто наши граждане, а кто предатели?
Украина растерялась. Война то ли есть – то ли ее нет, а это прос-

то затянувшаяся антитеррористическая операция. Россия то ли 
кровавый агрессор, то ли просто недружественный сосед, с кото-
рым можно торговать, если это выгодно. Донбасс то ли оккупиро-
ванная территория, то ли непризнанное государственное форми-
рование. Против нас воюют то ли ополченцы непризнанной армии, 
то ли незаконные вооруженные формирования (каждый член кото-
рых по закону автоматически преступник).
Сторонники «русского мира», живущие на Донбассе, кто они: 

коллаборанты с врагом (а это государственная измена) или запу-
тавшиеся в чужой пропаганде украинские граждане? И дальше: 
реформы то ли успешно завершаются, то ли еще не начинались. 
Борьба с коррупцией усилилась, но никого не посадили. Люстра-
цию провели, но никого не люстрировали. Налоги, говорят, пони-
зили, но налоговая нагрузка на предприятия выросла. Изменения 
в Конституцию то ли создают опасность федерализации, то ли не 

создают, но вслух говорить об этом нельзя: ведь так мы обманули 
Запад. Список можно продолжать.
Нам говорят, что нельзя открыто говорить правду: мы разозлим 

международное сообщество и обидим Россию, вызвав эскалацию 
напряженности. Нам говорят, что нельзя дразнить медведя: Укра-
ина не удержит фронт. Нам говорят, что нельзя делать реформы 
во время войны: реформы снижают управляемость и уменьшают 
поступления в бюджет. Нам говорят, что нельзя резко снять много 
проворовавшихся генералов и прокуроров: они встанут в оппози-
цию. А некоторых вообще нельзя снимать: некем заменить, а они 
хоть и воруют, но исполняют приказы. Нам говорят, что нельзя еже-
недельно откровенно говорить с народом, поскольку это снижает 
дистанцию власти, десакрализует ее, а то и девальвирует.
Это все правильно. В таких сложных ситуациях нужно учитывать 

все факторы, ни одним нельзя пренебрегать. Только есть еще один 
фактор, который называется украинский народ. Этим фактором то-
же нельзя пренебрегать.

(окончание на стр.3)
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П
ро це в інтерв’ю «Der 
Spiegel» розповів чесь-
кий бізнесмен і за-

сновник інвестиційного бан-
ку в Україні Dragon Capital 
Томаш Фіала.

За його словами, Майдан 
зупинив перетворення Украї-
ни на ізольовану і авторитар-
ну Білорусь. Зараз реформи 
все ж відбуваються, але дуже 
повільно і не у всіх сферах. 
«Була велика корумпованість 
політичних еліт. З тих пір 
парламент якісно змінився. 
Там є група нових і хороших 
політиків. Таких близько 60 
депутатів. Вони не станов-
лять більшість, але ефектив-
но працюють  і трохи посу-
нули лобістів. Десь третина 
міністрів чудово працюють. 
Особливо у сферах економі-
ки, фінансів і інфраструкту-
ри», – вважає Фіала.

Але, додає він, історія ре-
форм у багатьох країнах світу 
свідчить про те, що рецептом 
успіху лишається звільнен-
ня 90% старих чиновників. 
А нові повинні отримувати 
достатню платню, щоб не за-
лежати від хабарів. Україна ж 
надто довго створювала прос-
то антикорупційний орган. 
«За цей час можна було б ре-
формувати Генеральну про-
куратуру. Там працює 19 тис. 
людей. І замість того, щоб 
боротися з корупцією, вони 

погрузли в ній. У 90-х мафія 
в Україні мала дуже великий 
вплив, але злочинці втрати-
ли його, тому що їх бізнес був 
захоплений прокуратурою і 
МВС», – сказав банкір.

Він також додав, що ниніш-
ні керівники Яценюк і По-
рошенко не здатні привести 
країну до тих змін, яких вона 

вимагає. «Візьміть Яценюка. 
Він сам продукт старої сис-
теми і не справляє враження 
чоловіка, який прагне змін. 
Там, де втручання влади тре-
ба зменшити вдвічі, він на-
важується лише поступку в 
10%. Він не розуміє, чому со-
ціальні служби треба повніс-
тю змінити. Яценюк і сам за-

вжди працював у державному 
секторі», – сказав Фіала.

За його словами, на мину-
лих парламентський виборах 
Порошенко і Яценюк поста-
вили на передній план у своїх 
списках хороших нових лю-
дей. Серед них були громад-
ські активісти з хорошою ре-
путацією і військові герої. «А 
далі у виборчих списках було 
багато бізнесменів. Згідно з 
моєю інформацією, парла-
ментські місця продавалися 
за ціною від 3 до 5 млн до-
ларів за мандат. Звісно, так 
завжди було в Україні. Але 
мені б хотілося, щоб цього 
більше не було після Майда-
ну», – сказав Фіала.

Він вважає, що Захід по-
винен допомогти Україні не 
зважаючи на корупцію, тому 
що «це хороша інвестиція». 
«Українців не треба переко-
нувати в необхідності змін, 
вони самі їх хочуть і готові 
потерпіти. Тарифи на газ бу-
ли збільшені в кілька разів, 
але, як бачите, ніяких протес-
тів немає. До того ж Україна 
найближчими роками буде 
залежати від західних кре-
дитів. І це стане інструмен-
том в руках Заходу. Але гроші 
можна видавати лише тоді, 
коли принципові реформи 
будуть проведені», – резюму-
вав Фіала.

БЕНДЖАМІН БІДДЕР, NV.UA

НЕВІДВОРОТНІСТЬ ЗМІН

Харьков ждет
В патрульной полиции 
Харькова будет работать 
около 1100 полицейских. 
По словам министра внутрен-

них дел Украины Арсена Авако-
ва, торжественная присяга на 
пл. Свободы состоится 26 сен-
тября. В этот день на службу за-
ступают 800 патрульных. 22% – 
женщины. Конкурс был 11 чело-
век на место. 83% – с высшим 
образованием. Второй поток 
(270 человек), прошедших кон-
курсный отбор кандидатов начи-
нают обучение 30 сентября. 

Юлия Щеткина

РЕФОРМИ В УКРАЇНІ ВІДБУВАЮТЬСЯ ДУЖЕ 

ПОВІЛЬНО, ТОМУ ЩО ПРИ ВЛАДІ ЛИШИЛОСЯ 

ЗАБАГАТО БІЗНЕСМЕНІВ, ЯКІ ПРОСТО 

КУПИЛИ МІСЦЕ У ВР, А ТАКОЖ КОРУМПОВАНІ 

ЧИНОВНИКИ-ВИХІДЦІ ІЗ СТАРОЇ СИСТЕМИ

М
етод ламання громадської думки через 
коліно – це граблі української історії. 
І кожен удар цими граблями стає все 

більш небезпечним і руйнівним не тільки для 
очільників з попередниками, але й для самої 
української історії. Зараз питання не втім, що 
зроблено. Це «що» потребує серйозного аналі-
зу і висновків, можливо, аж до імпічменту та 
розпуску.

Питання в тім, як це зроблено. Знову кулуа-
ри, непрозоре прийняття рішень, роздування 
власних повноважень, виправдання, прикри-

вання, залякування, тиск, підкуп. Все це вже 
було. І погано закінчувалося.

Погано воно закінчується і зараз. Коли ви 
почнете дослухатися до думки народу, пано-
ве обрані? Зміни до Конституції – це питання 
до народу, а не до 265 вірнопідданих, швидко-
куплених та легкозаляканих.

Після кровавих подій біля Верховної Ради 
31 серпня ще одна «влада» буде боятися ходити 
вулицями без охорони. Сумно за таку «владу». 

РУСЛАНА ЛИЖИЧКО 

ВСЕ ЦЕ 
ВЖЕ БУЛО
ЩЕ ОДИН ПРЕЗИДЕНТ ВЕЛЕТЕНСЬКИМИ 

КРОКАМИ РУХАЄТЬСЯ В НАПРЯМКУ 

ПОПЕРЕДНИКА. ЩЕ ОДИН ПАРЛАМЕНТ 

ОПЕРАТИВНО ПЕРЕСТРОЮЄТЬСЯ ДЛЯ РУХУ 

В НАПРЯМКУ, ВКАЗАНОМУ ПРЕЗИДЕНТОМ, 

ТОБТО НА ТРИ ЗНАКОВИХ БУКВИ
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Якби сьогодні Адам Сміт 
писав щось на тему «Как го-
сударство богатеет и чем жи-
вет и почему не нужно золота 
ему, когда простой продукт 
имеет», то обов’язково би 
зазначив, що в сучасній пост-
індустріальній економіці ос-
новним ресурсом зростання, 
а отже – багатства, – є талан-
ти, знання, творчість, іннова-
ції, вражіння, співпраця. Де 
створюються умови для нако-
пичення цих ресурсів – там 
відбувається економічний 
розквіт. 

Де ж саме формуються ці 
ресурси, які зараз прийнято 
називати «соціальним капіта-
лом»? В високотехнологічних 
та творчих кластерах. Сучас-
ний економіст Майкл Пор-
тер у своїй праці «Конкурен-

тні переваги націй» довів, що 
успішність країн базується 
на здатності їх економічних 
кластерів вдало конкурувати 
на глобальних ринках. Кон-
курентоспроможність озна-
чає можливість експортува-
ти свій продукт та залучати 
інвестиції. Завдяки цьому 
країна отримує позитивний 
платіжний баланс, а значить 
стабільну національну валю-
ту. Експорт та залучення ін-
вестицій дозволяють суспіль-
ству багатіти. І все це завдяки 
економічним кластерам, які 
інтегровані у світову еконо-
мічну систему. 

Що таке кластери? За Пор-
тером – це сконцентровані 
за географічною ознакою 
групи компаній зі схожими 
компетенціями, спеціалізо-

ваних постачальників, фірм 
у споріднених галузях, а та-
кож пов’язаних з їх діяльніс-
тю організацій – наприклад, 
університетів, агентств по 
стандартизації, торговельних 
об’єднань, – що не тільки кон-
курують, але і досягають сине-
ргії за рахунок спільного роз-
витку сприятливого бізнес-се-
редовища. Це і є економічною 
основою глобального міста. 
Воно, по суті, є хабом висо-
котехнологічних та творчих 
кластерів. Там присутні вели-
кі міжнародні компанії, від-
буваються вагомі міжнародні 
заходи, твориться продукт сві-
тового рівня, в тому числі ін-
телектуальний та культурний. 
У Харкова є шанс стати таким 
глобальним містом. 

ТАРАС ДАНЬКО

КЛАСТЕРИ ГЛОБАЛЬНОГО МІСТА

ГЛОБАЛЬНІ МІСТА 

ВИНИКАЮТЬ ТАМ, 

ДЕ ПРИСУТНІ ВЕЛИКІ 

ІНТЕРНАЦІОНАЛЬНІ 

КОМПАНІЇ, 

ДЕ ВІДБУВАЮТЬСЯ ВАГОМІ 

МІЖНАРОДНІ ЗАХОДИ, 

ДЕ ТВОРИТЬСЯ БАГАТО 

КУЛЬТУРНОГО ПРОДУКТУ 

СВІТОВОГО РІВНЯ. 

ХАРКІВ МОЖЕ СТАТИ ТАКИМ

(начало на стр. 1)

Есть простые вопросы, на ко-
торые люди должны получить 
простые ответы: у нас война или 
мир? С кем мы воюем, кто наш 
враг? Кто наши граждане, а кто 
предатели? Кто герои, а кто зло-
деи? Почему воры не сидят? По-
чему эти люди до сих пор у влас-
ти и пребывают на своих постах? 
Что будет дальше? Где зрада, а 
где перемога?

Конечно, можно считать, что 
ответы на эти вопросы народ най-
дет сам. Но народ сотни лет оту-
чивали их искать, причем из них 
70 лет отучивали жестко. Конеч-
но, можно считать, что интеллек-
туалы сами найдут и предложат 
народу ответы. Но где гарантия, 
что народ послушает именно тех 
интеллектуалов, которые ведут 
нацию к выживанию, а не к унич-
тожению? Ведь интеллектуалы по 
определению предлагают разные 
ответы (они иначе не могут), а на-
род хочет ответ один.

Конечно, можно сказать, что 
простых ответов на сложные воп-
росы не существует. Однако лю-

бая общность людей собирается 
вместе лишь благодаря наличию 
общих простых ответов: где доб-
ро, а где зло? Что есть правда, а 
что  ложь? Что ценность, а что 
мусор? Кто враг, а кто друг? Кто 
наш, а кто чужой? Именно оди-
наковые ответы на эти вопросы 
и являются той силой, благодаря 
которой люди живут вместе.

И если одинаковых ответов 
найти не получается, то люди 
вместе не живут.

Вдумайтесь, зачем нужны эти 
ответы. Ведь это граждане воюют 
на фронте или прячутся от при-
зыва. Это граждане платят налоги 
или уклоняются от них. Это граж-
дане тратят деньги на АТО или на 
поездку в Турцию. Это граждане 
несут деньги в банки или прячут 
их под матрацем. Это гражда-
не стараются сохранить бизнес 
или плюют и закрывают его. Это 
граждане пакуют чемоданы или 
принимают решение бороться 
дальше. Тот, кто дает гражданам 
понятные ответы на важнейшие 
вопросы, тот и есть политик и на-
циональный лидер.

ВАЛЕРИЙ ПЕКАР, SZONA.ORG

ВОПРОСЫ 
БЕЗ ОТВЕТА

География 
расширяется
До конца года Еврокомиссия 
начнет либерализацию 
визового режима с Украиной.

«На сегодня наши граждане 
могут без виз ездить в 46 стран, 
с дипломатическими служеб-
ными паспортами – в 85 дер-
жав мира, и я уверен, что мы 
сможем существенно увели-
чить, возможно, даже удвоить 
это количество. Мир должен 
быть открыт для украинцев», – 
заявил министр иностранных 
дел Павел Климкин.
Председатель Еврокомис-

сии Жан-Клод Юнкер похва-
лил Украину за то, что она в 
последнее время достигла 
ощутимого прогресса в сфере 
визовой либерализации. Хотя 
Европе пора бы уже от слов 
переходить к делу. Впрочем, 
без реальных реформ внутри 
страны нас там никто не ждет.

Светлана Ермакова
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Книга Снайдера мгновен-
но стала мировым бестселле-
ром, пережила 29 изданий на 
26 языках мира. Теперь она 
вышла и на русском языке. 
Книга опубликована в бу-
мажном и электронном ва-
риантах  – ее можно скачать 
бесплатно.  

Нам удалось встретиться с 
Тимоти Снайдером и задать 
ему пару вопросов. 

С чем связан ваш интерес 
к Украине, что послужило 
главным мотивом для выбора 
предмета исследований как 
историка? 

Безусловно, украинская 
история, как я думаю, это 
наиболее интересная исто-
рия, если говорить об исто-

рии стран Европы. Она инте-
ресна тем, что многие, очень 
важные события остаются 
неисследованными, большое 
количество источников еще 
не введено в научный обо-
рот. Кроме того, Украина 
находилась в эпицентре раз-
личных исторических бурь, 
политических событий, ко-
торые касались ее. К тому же 
мы видим, что традицион-
ный взгляд на историю таков, 
что советский террор идет из 
Москвы; центр нацистско-
го террора – Берлин. Иначе 
говоря, акцент традицион-
но делается на двух центрах 
террора. Действительно же, 
по крайней мере, для меня, 
значительно интереснее было 

исследовать периферию, там, 
где это террор непосредствен-
но и широко осуществлялся. 

Украинская история явля-
ется своеобразным ключом 
к общеевропейской истории. 
Чтобы последняя обрела свой 
смысл и значение, мы долж-
ны изучить и раскрыть укра-
инскую историю. 

Какие проблемы станут 
предметом ваших будущих 
книг?

Я готовлю книгу о Холокос-
те. Там также будет идти речь 
об Украине. Сейчас я рабо-
таю над книгой о современ-
ной Европе, о современной 
Украине, России, Майдане и 
революции. 

ИГОРЬ СОЛОМАДИН, ИСТОРИК.

КЛЮЧ К ЕВРОПЕЙСКОЙ ИСТОРИИ

Свободу 
не спинити
Парламент прийняв 
закон №1831, який 
передбачає обов’язкове 
розкриття імен кінцевих 
власників та бенефіціарів 
українських мас-медіа.

«Тут мова йде про прозорість 
ЗМІ, щоб українці мали інфор-
мацію про весь ланцюг їх влас-
ників і бенефіціарів», – зазначи-
ла нардеп Вікторія Сюмар. При 
цьому Рада заборонила брати 
участь у заснуванні українсь-
ких ЗМІ юридичним та фізичним 
особами, зареєстрованим в оф-
шорах, або резидентам країни-
агресора.
Як зазначив у своє виснов-

ку профільний комітет ВР, цей 
закон зробить більш прозорою 
діяльність українських мовників 
та провайдерів, запровадить 
додаткові гарантії свободи сло-
ва та створить передумови для 
прозорого ліцензування теле-
радіомовлення.

Володимир Чистилін

«Солідарність» – це дві 
угоди: «Серпнева» 1980 року, 
та «Круглого столу» 1989-го. 
Найважнішим для вибору на-
шої дороги була передовсім 
«Серпнева угода», підписана 
страйкуючими робітниками 
та урядом. Це було 31 серп-
ня 1980 р. Ми бачили по те-
левізору, як її підписали. Ця 
хвиля побудила громадян до 
дії. Нарешті ми могли самі, за 
власним бажанням та за свій 
кошт організовувати вільні 
профспілки.

Для мене дуже важливим є 
те, що зі страйку ми вийшли 
передовсім із завданням для 

себе. В результаті угоди кожен 
громадянин в міру власних 
можливостей і амбіцій міг ор-
ганізувати вільну профспілку 
на своєму робочому місці, в 
своєму професійному середо-
вищі, регіоні. Кожен будував 
свою організацію не тільки 
для оборони власних прав, а 
й для реформування держави 
в сфері діяльності, яку пред-
ставляв.

Таким чином виник рух за 
демократичні і ринкові ре-
форми по всій країні. Це було 
джерелом нашого задоволен-
ня, бо це завдання, яке ми 
поставили для себе, робило 

нас вільними громадянами, 
хоча стара система існувала 
й надалі. Конституція все ще 
була правовим актом автори-
тарної держави.

Ми були вільними, бо могли 
займатися проблемами нашої 
країни. Та угода ламала хребет 
політичної системи Польсь-
кої народної республіки. Піс-

ля неї все ще існував лагерний 
барак, але ми вставили ногу у 
трохи відчинені двері. Невдов-
зі нас вже було 10 мільйонів. 
Чи можна в сучасній державі 
проводити фундаментальні 
реформи без суспільного по-
розуміння, суспільної угоди? 
Мій досвід каже – ні!

ЗБІГНЕВ БУЯК

«ТЕПЕРЬ БУДЕМ ЖИТЬ!» – ПОВТОРЯЛ ГОЛОДНЫЙ МАЛЬЧИК, 

БРЕДЯ ВДОЛЬ ТИХИХ ДОРОГ И ЧЕРЕЗ ПУСТЫЕ ПОЛЯ, 

НО ЕДА, КОТОРУЮ ОН ВИДЕЛ, СУЩЕСТВОВАЛА ЛИШЬ 

В ЕГО ВООБРАЖЕНИИ. ВСЮ ПШЕНИЦУ ЗАБРАЛИ ВО ВРЕМЯ 

БЕСЧЕЛОВЕЧНЫХ РЕКВИЗИЦИЙ, ПОСЛЕ КОТОРЫХ НАЧАЛАСЬ 

В ЕВРОПЕ ЭРА МАССОВОГО УНИЧТОЖЕНИЯ. ШЕЛ 1933 ГОД, 

И ИОСИФ СТАЛИН ЦЕЛЕНАПРАВЛЕННО МОРИЛ ГОЛОДОМ 

СОВЕТСКУЮ УКРАИНУ. МАЛЕНЬКИЙ МАЛЬЧИК УМЕР, 

КАК УМЕРЛИ БОЛЕЕ ТРЕХ МИЛЛИОНОВ ДРУГИХ ЛЮДЕЙ. 

«Я ВСТРЕЧУСЬ С НЕЙ ПОД ЗЕМЛЕЙ», – СКАЗАЛ МОЛОДОЙ 

ЧЕЛОВЕК О СВОЕЙ ЖЕНЕ. ОН ОКАЗАЛСЯ ПРАВ: 

ЕГО РАССТРЕЛЯЛИ ПОСЛЕ НЕЕ», – ЭТИМИ СЛОВАМИ 

НАЧИНАЕТСЯ КНИГА ПРОФЕССОРА ЙЕЛЬСКОГО УНИВЕРСИТЕТА 

(США), БЛЕСТЯЩЕГО ИСТОРИКА И ИСКУСНОГО РАССКАЗЧИКА 

ТИМОТИ СНАЙДЕРА, «КРОВАВЫЕ ЗЕМЛИ: ЕВРОПА 

МЕЖДУ ГИТЛЕРОМ И СТАЛИНЫМ», КОТОРАЯ ПОСВЯЩЕНА 

ТРАГИЧЕСКИМ СТРАНИЦАМ В ИСТОРИИ ВОСТОЧНОЙ ЕВРОПЫ. 

ДВЕ ТОТАЛИТАРНЫЕ СИСТЕМЫ СОВЕРШАЛИ ОДИНАКОВЫЕ 

ПРЕСТУПЛЕНИЯ В ОДНО И ТО ЖЕ ВРЕМЯ, СОДЕЙСТВУЯ 

И ПОДСТРЕКАЯ ДРУГ ДРУГА

ПОЛЬСЬКИЙ ДОСВІД
ПІСЛЯ СПРОБИ КОНСТИТУЦІЙНИХ ЗМІН ТА ПОДІЙ БІЛЯ ВЕРХОВНОЇ РАДИ 

31 СЕРПНЯ ВАРТО ПОДИВИТИСЯ, ЯК ПОДІБНІ ПРОЦЕСИ ПРОХОДИЛИ 

В ІНШИХ КРАЇНАХ. ОСЬ, НАПРИКЛАД, ПОЛЬСЬКИЙ ДОСВІД, ПРО ЯКИЙ 

РОЗПОВІВ ОДИН ІЗ ЛІДЕРІВ «СОЛІДАРНОСТІ» ПАН ЗБІГНЕВ БУЯК

Нагадаємо, що газету, 
яку ви зараз читаєте, 
роблять на волонтерських 
засадах та за власний 
кошт патріоти України 
за підтримки  міжнародного 
фонду «Відродження»
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У 
людей, вышедших на 
Майдан, были разные 
мотивации. Но все же 

большинство туда шло по 
той же причине, что и я: они 
почувствовали, что у граж-
дан Украины забирают са-
мое важное, по мнению этих 
граждан. А именно – ценнос-
ти, свободу и достоинство.

Разумеется, можно сказать, 
что это всего лишь эфемерные 
слова. И за последнее время 
украинцы не раз слышали в 
свой адрес: «Что вы носитесь 
с этой свободой, если вам 
жрать нечего?». Но, пусть в 
этих обвинениях и есть доля 
правды, лично для меня сво-
бода и достоинство – главные 
ценности в жизни. Я не готов 
променять их ни на что иное. 

У меня был выбор. Была 
возможность взять и уехать 
в Америку или другую стра-
ну, где у всех примерно оди-
наковый набор прав, будь ты 
президентом, Уорреном Баф-
фетом или нищим, просящим 
милостыню. 

И все же мне казалось тог-
да, кажется и сейчас, что это 
удел уж очень практичных, 
прагматичных и слабых лю-
дей. Мне интересно бороться 
до конца.

Кроме того, я верю, что у 
Украины есть шанс отстоять 
свои ценности и продолжать 
строить нормальное госу-
дарство. Именно для этого я 
вышел на Майдан. Я вышел 
туда не затем, чтобы протес-
товать против неподписания 
ассоциации с ЕС. Меня за-
ставило выйти то, что людей, 
которые вышли выразить 
свое мнение, жестоко и ци-
нично избили.

Чего Украина ждала от 
Майдана? Мне иногда ка-
жется, что главная проблема 
украинцев состоит в том, что 
мы не можем определиться, 
какое государство мы хотим 
построить, куда мы идем. Quo 
Vadis? Мы пока не дали себе 
ответа на этот вопрос. Я имею 
в виду не ЕС или ЕЭП, воп-
рос гораздо шире. Куда дви-
жется наше общество? Мы 
хотим построить государство, 
где главными ценностями бу-
дут свобода и достоинство, 
или для нас важнее стабиль-

ность и безопасность? Какие 
ценности мы исповедуем? 
Мы – общество, основанное 
на принципах Библии или 
конфуцианских ценностях? 
Или общество, которое имеет 
свои собственные ценности?

Мы так и не определились 
с ответом, а он крайне важен. 
Ведь именно он определит, к 
чему мы стремимся. Что мы 
готовы терпеть, а что нет.

Если для нас стабильность 
и процветание важнее, чем 
свобода, тогда нужно по-дру-
гому строить государство. Ес-
ли мы готовы быть свободны-
ми, но при этом нам все рав-
но, быть богатым или бедным 
обществом, это другой путь. 
Если мы хотим иметь и то, и 
другое, нужно определиться, 
с чего начать. Что будет пер-
востепенной ценностью. Мы 
до сих пор не дали себе отве-
та. И, пока мы этого не сдела-
ем, мы не сможем понять, кто 
же нужен Украине.

СВЯТОСЛАВ ВАКАРЧУК, NV.UA

ОТВЕТИТЬ НА ГЛАВНЫЙ ВОПРОС
ВОПРОС НЕ В ТОМ, 

БУДЕМ МЫ ДВИГАТЬСЯ 

В ЕВРОСОЮЗ ИЛИ 

СБЛИЖАТЬСЯ С РОССИЕЙ. 

ДЕЛО В БОЛЕЕ ГЛУБОКИХ, 

ФУНДАМЕНТАЛЬНЫХ 

ЦЕННОСТЯХ

Э
то – комплекс на территории более 
15 000 кв. м, где будут располагаться 
антикафе, коворкинги, стартап-боксы, 

залы для мероприятий, хакер-спейс, циф-
ровая лаборатория, творческие мастерские, 
стартап-банк, эко-парк, парковка и т.п. По-
мочь проекту уже согласились Microsoft, Intel, 
Ericsson и другие компании. Это проект Ильи 
Кенигштейна, который стал советником мэра 
и начал внедрять ноу-хау. 

Идея – создать место для встреч, совмест-
ной работы представителей IT и творческих 
сообществ, предпринимателей и их семей. 

Здесь планируется собрать проекты, основан-
ные на философии креативного предприни-
мательства и smart-отдыха. Речь идет о боль-
шом инвестиционном проекте, который уже 
через 2 года обретет жизнь. «Определенно это 
должно быть место, подпадающее под крите-
рии городского квартала. С другой стороны 
у места должен быть сильный магнетизм, ат-
мосферность и история», – объясняет Илья. 
Один из возможных вариантов во Львове – 
трамвайное депо. В Харькове подобные идеи 
тоже витают, но пока нет ни топ – менедже-
ров, ни спонсоров, ни критической массы 
творческих инициатив. Будем надеяться, что 
скоро они появятся. 

ИННА ЯРОШЕНКО

Справочная 
революция
Уже с октября чиновникам 
собираются запретить 
требовать справки. 
Все необходимые данные 
госслужащие будут 
брать из госреестров. 
Минюст собирается запре-

тить госструктурам вымогать 
у украинцев любые справки, 
выписки, документы о рож-
дении, семейном положении 
и т. д. Подобная практика дав-
но применяется во всем мире. 
Теперь бюрократам придется 
получать нужные им бумажки 
самостоятельно, в электрон-
ном виде. Для этого им откро-
ют бесплатный доступ к элек-
тронным госреестрам, в кото-
рых содержится необходимая 
информация о самом челове-
ке, его семейном, имущест-
венном и другом положении.
Минюст сейчас рассматри-

вает варианты расширения 
электронных сервисов. Одна-
ко пока революция коснется 
только госструктур. Частные 
организации по-прежнему бу-
дут требовать от людей справ-
ки. Например – в коммуналь-
ных структурах (обл- и горга-
зы, облэнерго), при оформле-
нии льгот на ЖКУ бумажной 
волокиты не избежать.
Юристы о планах Минюста 

знают, и инициативу подде-
рживают, а вот экономисты 
опасаются утечек информа-
ции. «Сведения из реестров 
могут начать продавать чинов-
ники, имеющие к ней доступ. 
Из соображений безопаснос-
ти придется ограничить круг 
таких лиц, например, началь-
ником отдела. Но это увели-
чит очереди», – прогнозирует 
президент «Украналитцентра» 
Александр Охрименко. Пока 
эксперты дискутируют, бюрок-
раты, аферисты и коррупцио-
неры уже засуетились.

Ольга Яхно
ВО ЛЬВОВЕ СОБИРАЮТСЯ ЗАПУСКАТЬ 

ИННОВАЦИОННЫЙ ПРОЕКТ 

«КРЕАТИВНЫЙ КВАРТАЛ»

БОЛЬШЕ ДРАЙВА
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Е
вропейский выбор – это 
когда общество рабо-
тает не на «семью» при 

власти, а на развитие страны 
и будущее детей. Система, 
при которой власть отчиты-
вается за каждую копейку на-
логоплательщиков, а чинов-
ники живут на уровне своей 
зарплаты. Это когда минист-
ры не покупают себе джипы, 
чтобы ездить по бездорожью, 
а приобретают велосипеды, 
дабы на оставшиеся деньги 
ремонтировать дороги.

Европейский выбор – это 
полная и безоговорочная 
люстрация всех ветвей и 
уровней власти в Украине до 
третьего колена! Это новые, 
молодые лица профессиона-
лов, когда во власть прихо-
дят не «бандюки», а ученые, 
спортсмены, журналисты.

Власть этого боится, и по-
нятно, почему она так не хо-
чет сближения с Европой. Да, 
их интересуют рынки сбыта, 
бабло из ЕС, но им наплевать 

на европейские ценности. 
Вся евроинтеграция украинс-
ких чиновников – олигархов 
сводится исключительно к 
личным финансовым инте-
ресам. Нас пугают падением 
экономики и уровня жизни. 
Да, олигархи потеряют часть 
доходов, их «бизнес» возмож-
но совсем не выдержит чест-
ной конкуренции! Но мне то, 
что до этого? Я от их бизнеса 
никогда ничего не имел, и не 
поимею. У министров бюджет 
трещит по швам? А у меня он 
всегда стремиться к нулю!

Это в какой еще стране ми-
ра отечественного произво-
дителя поддерживают за счет 
отечественного потребителя? 
Почему зарплаты в Украине 
в 2-3 раза меньше, чем в Ев-
ропе, в 10 раз меньше, чем в 
Америке, а вот автомобили 
мы приобретаем в 2-3 раза до-
роже, одежду и еду в 2-3 раза 
дороже, медикаменты в 10 раз 
дороже, чем все это покупают 
европейцы?

Самое страшное, что про-
изошло за время правления 
Януковича и Ко – это поте-
ря уверенности в завтрашнем 
дне. Однако Вера у украинцев 
еще осталась! Поэтому я верю 
в европейский выбор украин-
ского народа и в свою малень-
кую «американскую мечту» с 
небольшим домиком, белым 
не высоким заборчиком, ухо-
женным садом, веселой соба-
кой и счастливой семьей!

Я никогда не был ни в ка-
ких партиях, на митинги за 
четверть века выходил три 
раза (в 89-90 гг, в 2004-м и во 
время Евромайдана). Все го-
ды учился, трудился и верил 
в движение Украины в Евро-
пу. Но страна все топчется на 
месте. Терплячка уже закон-
чилась. Достали! Такими тем-
пами мы никогда в Европу 
не придем. Только в мирном 
массовом протесте есть наше 
оружие в борьбе с коррупци-
онерами и олигархами.

ЮРИЙ ПАВЛЕНКО

ЖИТЬ ПО-ЕВРОПЕЙСКИ
ЖИТЬ ПО-ЕВРОПЕЙСКИ, ВПРОЧЕМ, КАК И ПО-АМЕРИКАНСКИ, – 

ЭТО ОЗНАЧАЕТ ИМЕТЬ РАВНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ ДЛЯ САМОРЕАЛИЗАЦИИ. 

ЭТО ЗНАЧИТ, ЧТО НИКАКОЙ ЧИНОВНИК ИЛИ ОЛИГАРХ, НИКАКИЕ 

РОДСТВЕННЫЕ СВЯЗИ ВО ВЛАСТИ, НЕ МОГУТ ПОМЕШАТЬ СОЗДАТЬ 

И РАЗВИВАТЬ СВОЙ БИЗНЕС, ВЫСКАЗЫВАТЬ И ВОПЛОЩАТЬ СВОИ ИДЕИ

Уважаемый Арсений Петрович! 

Прошу Вас ответить на один единственный вопрос: 
кто разрабатывает на сегодняшний день размер прожи-
точного минимума и потребительской корзины граждан 
Украины, и какие специалисты к этому привлечены?

Обращаюсь к Вам как житель Украины, и привожу 
факты, которые указывают на абсолютную безграмот-
ность специалистов по разработке:

Факт номер один, чем руководствовались при раз-
работке «Набора продуктов питания, набора непро-
довольственных товаров и набора услуг для основных 
социальных и демографических групп населения Ук-
раины» постановлением Кабмина от 14 апреля 2000 г. 
№ 656.

Возникает вопрос, какой извините за выражение 
идиот, вместил в рацион ребенка от нуля лет все вы-
шеперечисленные продукты питания, когда врачи ре-
комендуют совершенно другое питание беременным 
женщинам и кормящим матерям. Новорожденные 
дети питаются грудным молоком и смесями. Ответь-
те мне на все изложенное, так как я пришел к выво-
дам, что за 24 года независимости Украины у нас в 
правительстве сидят люди, которые совсем перестали 
думать о проблемах жителей Украины. Или там сидят 
одни олигархи, думающие только о своем кармане.

АЛЕКСАНДР КОМИССАРОВ

Наименование продукта Возраст ребенка 
от 0 до 6 лет

Хлеб 43,8
Крупы, макаронные изделия 14,6
Овощи 155,1
Фрукты и орехи 54,8
Соки 45,6

ПИСЬМО ПРЕМЬЕРУ

Масло сливочное 7,7
Масло растительное 3
Яйца, штук 182,5
Молоко 91,3
Кисломолочные напитки 91,3
Сыр 18,25
Сметана 2,7

Говядина, баранина 11,7
Свинина 5,8
Птица, кролик 5,8
Колбаса, сосиски 4
Рыба 8,6
Чай 0,073
Какао 0,365

Набор продуктов питания для детей (одному ребенку кг в год)

Незабаром 
без черг
Оформити закордонний 
паспорт України можна 
буде онлайн.
Портал державних послуг 

iGov підключив черговий набір 
тих сервісів, якими громадяни 
можуть користуватися, не від-
ходячи від комп’ютера. Тепер 
на порталі додалося ще три 
послуги, які можна повністю або 
частково отримати дистанційно: 
отримання довідки про доходи, 
отримання субсидій, і, напевно, 
одна з найбільш затребуваних 
– отримання або заміна закор-
донного паспорта. Як пояснює 
один з ініціаторів проекту, Дмит-
ро Дубілет, користувач може на 
сайті заповнити коротку форму 
і записатися на конкретний час 
(а не приходити в паспортний 
стіл з раннього ранку і про-
стоювати в черзі кілька годин 
поспіль). У найближчому май-
бутньому планується також під-
ключити можливість оплати цієї 
послуги через інтернет-картку. 
А потім – додати на сайт не ли-
ше опцію запису на конкретний 
час візиту, а й записи на отри-
мання паспорта. Онлайн-опла-
ту передбачається запустити 
вже восени. 

Віктор Храпко
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Дышите 
глубже
В Харькове самый грязный 
воздух возле проспекта 
Героев Сталинграда, 3, 
а самый чистый – в районе 
Салтовского шоссе.
Таковы результаты иссле-

дования, проведенного ле-
том Харьковским региональ-
ным центром по гидромете-
орологии. Специалисты ис-
следовали воздух по таким 
ингредиентам, как пыль, ди-
оксид серы, диоксид азота, 
оксид азота, оксид углерода, 
сульфаты, сажа и другие. Как 
показали анализы, в Харько-
ве состояние атмосферного 
воздуха ухудшилось. Уро-
вень загрязнения воздуха 
увеличился по аммиаку, ди-
оксиду азота, пыли и саже. 
Уменьшились показатели по 
оксиду углерода. По другим 
ингредиентам изменений не 
отмечалось.
Наиболее загрязненным 

в июле стал район проспек-
та Героев Сталинграда, 3, 
индекс загрязнения – 4,67 
(в начале лета наиболее за-
грязненным был район Ива-
новки с индексом 4,41). На-
именее загрязненным райо-
ном оказался район Салтов-
ского шоссе с индексом 1,93 
(в начале лета наименее за-
грязненным был район Бава-
рии – 1,77).

Яна Трегубова

П
ри цьому поза увагою 
залишається той факт, 
що будь-яка благодій-

на пожертва повинна оформ-
люватись відповідно до вимог 
законодавства. Тому бать-
ки слухняно несуть готівку, 
не отримуючи жодних кви-
танцій, а ті, хто намагається 
«повстати», часто натикають-
ся на непорозуміння інших. 

Відсутність прозорості, 
ретельного обліку, а також 
численні порушення у про-
цесі залучення благодійних 
коштів змусило активістів ГО 
«ДемАльянс Жінок» зайня-
тись вивченням цього питан-
ня. Першими, хто в листопаді 
2014 р. звернувся з повідом-
ленням про відсутність фі-
нансової дисципліни в нав-
чальному закладі, стали бать-

ки харківської школи № 67. 
З року в рік директор за-
кладу та голова шкільного 
батьківського комітету на 
питання, куди витрачають-
ся пожертви, повідомляли, 
що гроші спрямовуються на 
сплату за кредитами.

Щонайменше з 2010 р. три-
вало листування з місцевими 
органами управління освіти, 
але скарги залишались без 
належної уваги. Тож за вив-
чення фінансової ситуації 
взялись громадські активісти, 
яким за допомогою свідчень 
батьків, та інформаційних за-
питів вдалось встановити, що 
в закладі має місце не тільки 
порушення процедури залу-
чення благодійних внесків, 
але й конституційних прав 
громадян.

Наразі зібрані матеріали 
внесені до єдиного реєст-
ру досудових розслідувань. 
В свою чергу наполеглива 
громада домоглась розірван-
ня контракту з директором. 
Власним прикладом батьки 
довели – боротись с проти-
законним збором коштів в 
школах необхідно і, головне, 
дієво. 

Багато чого залежить від 
нас. Вже зараз ви можете за-
вітати на сторінку «Благо-
дійність в освіті: у законному 
руслі» в Facebook, де знайдете 
своїх однодумців, дізнаєтесь 
про їх досвід боротьби з без-
законням та за допомогою 
представлених матеріалів ста-
нете більш обізнаними в пра-
вовому плані. 

ОЛЕНА НАРОЖНА

ПОБОРИ В ШКОЛАХ
ПОЧАТОК НАВЧАЛЬНОГО 

РОКУ ДЛЯ БАТЬКІВ 

ШКОЛЯРІВ ТРАДИЦІЙНО 

СУПРОВОДЖУЄТЬСЯ 

СПЛАТОЮ БЛАГОДІЙНИХ 

ВНЕСКІВ У «ФОНД ШКОЛИ». 

НА БАТЬКІВСЬКИХ 

ЗБОРАХ ЦЕ ПИТАННЯ 

ЧИ НЕ НАЙГОЛОВНІШЕ. 

ОБҐРУНТУВАННЯ ОДНЕ – 

БЕЗ ДОПОМОГИ ЗАКЛАД 

НЕ ВИЖИВЕ

Т
ака ж безглузда і жор-
стока, як і на Донбасі. 
Така ж підступна і без-

компромісна. Тільки в цій 
війні немає героїв і перемож-
ців, а є лише жертви і потер-
пілі, імена яких часто хова-
ються за сухими статистич-
ними зведеннями і повідом-
леннями. Читаю оперативну 
інформацію ДАІ за 31 серпня 
ц.р. В останній день літа в 
Україні було зафіксовано 92 
дорожньо-транспортні при-
годи, в яких 14 осіб загинуло 
і 111 було травмовано. Перед 
цим, 28 серпня, – 14 загиблих 
і 139 травмованих... Загалом 

протягом серпня внаслідок 
ДТП на українських дорогах 
загинуло 359 осіб і 3514 отри-
мали різноманітні травми та 
ушкодження. Одна з найре-
зонансніших аварій сталася 
19 серпня ц.р. на харківсь-
кій окружній дорозі в районі 
екопарку. Близько 22.30 там 
зіткнулися автомобілі «Шко-
да» та «Мерседес» внаслідок 
чого загинули двоє дорослих 
і 15-річна дівчинка, які їхали 
в «Шкоді». Ще одна дитина 
з цієї машини була госпіталі-
зована до лікарні з тяжкими 
травмами. Також постраж-
дали чоловік і жінка, які їха-

ли в «Мерседесі». Можливо, 
наслідки цієї аварії не були 
б не такими трагічними, аби 
водії не перевищили безпеч-
ну швидкість, а їхні пасажи-
ри були пристебнуті паска-
ми безпеки. Втім, як показує 
практика, дуже часто учасни-
ки дорожнього руху нехтують 
не тільки Правилами дорож-
нього руху, а й елементар-
ними вимогами безпеки, що 
й призводить до таких сум-
них наслідків. У даній статті 
ми не будемо аналізувати всі 
причини, які призводять до 
численних дорожньо-транс-
портних пригод, вони добре 

відомі. Але звернемо увагу на 
те, що останнім часом ситу-
ація з безпекою дорожнього 
руху в Україні суттєво погір-
шилась. На нашу думку, це 
пов’язано з тим, що за останні 
роки влада фактично втрати-
ла контроль за цією сферою. 
Розпочавши ліквідацію ДАІ, 
вона ще не встигла створити 
дорожню поліцію. Ухвалив-
ши закон про автоматичну 
відеофіксацію на дорогах, так 
і не розпочала встановлення 
камер відеофіксації. А голо-
вна проблема полягає в тому, 
що влада так і не зуміла нала-
годити ефективну освітню та 
профілактичну роботи з різ-
ними категоріями учасників 
дорожнього руху. І поки цьо-
го не станеться, неоголошена 
війна на наших дорогах знову 
і знову нагадуватиме про себе 
трагічною статистикою. 

ВІКТОР КОЗОРІЗ, 
ВІЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ ГРОМАДСЬКОЇ ОРГАНІЗАЦІЇ 

«ТОВАРИСТВО УЧАСНИКІВ РУХУ».

ВІЙНА НА ДОРОГАХ
ТІЛЬКИ ЗА 8 МІСЯЦІВ НИНІШНЬОГО РОКУ ВНАСЛІДОК ЧИСЛЕННИХ 

ДОРОЖНЬО-ТРАНСПОРТНИХ ПРИГОД В УКРАЇНІ ЗАГИНУЛО БІЛЬШЕ 

2270 ОСІБ І МАЙЖЕ 19 000 БУЛИ ТРАВМОВАНІ. ЯКЩО ПОРІВНЯТИ 

ЦІ ВТРАТИ ІЗ КІЛЬКІСТЮ ЗАГИБЛИХ І ПОРАНЕНИХ В АТО, ТО ВИЙДЕ, 

ЩО НА УКРАЇНСЬКИХ ДОРОГАХ ТРИВАЄ ЩЕ ОДНА НЕОГОЛОШЕНА ВІЙНА
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С
вою избирательную 
борьбу, как и все, что 
они делают, они хотят 

строить не так, как их пред-
шественники и конкуренты. 
Говорят – «у нас нет ни вре-
мени, ни желания выяснять, 
чья партия круче, нам нужно 
работать, и делать это эффек-
тивнее вместе».

В проекте «Новые лица» 
объединились кандидаты в 
местные советы из разных 
партий. Они вместе проходят 
тренинги, общаются с экс-
пертами в разных сферах го-
родского управления, проду-
мывают совместную страте-
гию работы в будущем горсо-
вете. Говорят: «победа — это 
максимальное количество в 

горсовете адекватных, чест-
ных, патриотичных людей, не 
важно, от какой именно пар-
тии».

Участники проекта раз-
работали Меморандум о со-
трудничестве, который под-
писали сами и предлагают 
подписать своим партийным 
соратникам. Они обещают 
друг другу и избирателям не 
только честную конкурен-
цию на выборах, но и единый 
фронт в новом горсовете, 
коллективную борьбу про-
тив преступлений нынешней 
власти, обмен информацией, 
поддержку здоровых инициа-
тив друг друга. Заканчивается 
документ просто: «Незалеж-
но від того, як закінчаться ці 

вибори, ми продовжимо пра-
цювати – заради цього міста, 
заради цієї держави». Скажи 
это профессиональные поли-
тики – можно бы и не читать. 
А вот волонтерам и активис-
там, которые говорят «мы не 
перестанем работать», – уже 
как-то невозможно не ве-
рить.

Имена большинства участ-
ников хорошо знакомы всем, 
кто следит за волонтерской 
и гражданской активностью 
в Харькове: Татьяна Бедняк, 
Виктория Милютина, Еле-
на Шержукова (все — группа 
Help Army), Ирина Гончаро-
ва (Зеленый фронт), Дмит-
рий Булах (Харьковский люс-
трационный комитет), Алек-

сандр Горбатенко (Східний 
корпус), Эдуард Рубин (Віль-
ний університет Майдану), 
Игорь Черняк (Автомайдан-
Харьков), Мария Андреас 
(БФ «Мир и порядок»), Дани-
ил Меньшиков (ГО «Здравый 
смысл»), Надежда Савинс-
кая (ДемАльянс), Дмитрий 
Свербилов (курсы ITUniver), 
Сергей Савицкий (работа с 
нацменьшинами), Алексей 
Андреев (Просвіта), Борис 
Севастьянов (Музыкальное 
сопротивление), Александр 
Чумак (Ассоциация частных 
работодателей). Очень хочет-
ся, чтобы в горсовете появи-
лись новые лица, и у них все 
получилось.

АНАСТАСИЯ ПОБЕДИНСКАЯ

КАК НЕ СТАТЬ ДИНОЗАВРОМ
ОНИ ВО МНОГОМ РОМАНТИКИ. В ЧЕМ-ТО -ИДЕАЛИСТЫ. 

НО ИМЕННО ОНИ УЖЕ БЕЗ МАЛОГО ДВА ГОДА СПАСАЮТ 

И МЕНЯЮТ ЭТУ СТРАНУ. ОНИ ПРИВЫКЛИ ЛОМАТЬ 

СИСТЕМУ И ТЕПЕРЬ ХОТЯТ ЛОМАТЬ ЕЕ ИЗНУТРИ: 

ГРАЖДАНСКИЕ АКТИВИСТЫ НАКОНЕЦ-ТО ВЫДВИГАЮТ 

СВОИ КАНДИДАТУРЫ В ОРГАНЫ МЕСТНОГО 

САМОУПРАВЛЕНИЯ

Н
е сейчас, конечно, реализуется надеж-
да. Может, в следующие выборы, но 
начинать нужно уже сегодня. Если к 

этим выборам не смогла выкристаллизовать-
ся харьковская общественная мысль и воля, 
все пошло обычным путем партийных «про-
ектов», то когда-то это должно произойти. 
Предлагаю начинать издалека, не спеша.

Наша ОО «Моральная инициатива» для то-
го и создана, чтобы помочь внедрению мо-
ральных начал в политическую жизнь города. 
Пусть смеются, ехидничают, тоном знатоков 
учат, что ничего не получится. А мы все рав-
но не поверим, что Харькову суждена крими-
нальная власть. И в меру сил будем готовить 
ему иное будущее. То, что нужно готовить, я 
называю гражданским правлением. В проти-
вовес бандитскому, олигархическому, решусь 
даже сказать, партийному. Простые обывате-
ли должны убедиться в существовании при-
личных, авторитетных кругов, начать им до-
верять. Знать этих людей еще до вывешивания 
бордов. Проще говоря, в Харькове должно 

возникнуть общество. Тогда и партиям при-
дется на него ориентироваться, хотя я не про-
тивник партий.

Не верю, что в Харькове все сплошь жло-
бы или, как там, ватники. Были же и остались 
выдающиеся умы в науке, есть музыка, иног-
да блеснет поэзия. Но общества они как-то не 
составляют. Может, не доставало общения? 
Где харьковский «свет»? Предлагаю что-то на-
копившим в душе, в голове общаться. Только 
так может быть создано общество. И чем черт 
не шутит, если его очажки станут заметны, 
они смогут сыграть свою роль и в эти выборы, 
в деятельности горсовета. Ладно уж, понаде-
ялся ты, потенциальный кандидат на ту или 
другую «силу», чтобы пройти в депутаты, при-
ходи, ты можешь стать частью будущей харь-
ковской силы. Тебе это только на пользу.

Встречи «Моральной инициативы» каждую 
среду в 18.00. Адрес: ул. Петровского, 28, 
2-й этаж, к. 3. We shall overcome some day!

АЛЕКСАНДР КОПЕЛИОВИЧ, 
ФИЗИК, ОБЩЕСТВЕННИК

МОРАЛЬНАЯ 
ИНИЦИАТИВА
МОЖНО ЛИ ПОВЛИЯТЬ НА ХОД 

ПРИБЛИЖАЮЩИХСЯ ВЫБОРОВ? 

ВРЯД ЛИ. Я ИМЕЮ В ВИДУ НАС С ВАМИ, 

НЕ РАСПОЛАГАЮЩИХ БОЛЬШИМИ КАПИТАЛАМИ 

И ЖЕЛАЮЩИХ БЫТЬ НЕЗАВИСИМЫМИ 

ОТ ИХ ВЛАДЕЛЬЦЕВ. НО НАДЕЯТЬСЯ МЫ ВПРАВЕ

Реформы 
в цифрах
Только 3% украинцев 
довольны темпом 
реформ в стране, 
свидетельствуют данные 
опроса Социологической 
группы «Рейтинг».
При этом 32% респондентов 

недовольны слишком медлен-
ными реформами, а 12% граж-
дан не удовлетворены, посколь-
ку реформы проводятся слиш-
ком быстро. В то же время 40% 
считают, что в Украине не про-
исходит никаких изменений. Со-
гласно опросу, за последний год 
в Украине резко уменьшилось 
число граждан, готовых пере-
жить рост цен и тарифов, если 
их жизнь улучшиться в будущем 
(с 56% – до 31%).
Опрос был проведен во всех 

регионах Украины (за исклю-
чением Крыма, Донецкой и 
Луганской областей). Статис-
тическая погрешность не пре-
вышает 2,8%, а коэффициент 
охвата составил 62,8%. Опрос 
был проведен по заказу Меж-
дународного республиканского 
института (IRI) при финансиро-
вании Агентства США по между-
народному развитию.

Ольга Жуленко
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ЭХО ОБЩЕСТВЕННОСТИ

П
рекрасный аргумент, под 
которым я тоже подписы-
ваюсь. Но давайте честно. 

Проблема в том, что и я плохо 
слышу. Пытаюсь, но очень плохо 
слышу.

Что такое «общественность»? 
Как правило, под ней у нас пред-
ставляют сиюминутные собра-
ния случайных людей, никого не 
представляющих «блогеров», бес-
субъектные инициативы от кото-
рых через несколько месяцев не 
остается и следа. Лидеры «обще-
ственности» – это самые громкие, 
медиа-вездесущие, или же краси-
вее всех матерящиеся. Прошлое 
их туманно, будущее еще более 
непредсказуемо. За ними нет ни-
каких рабочих институций, живых 
общественных и профессиональ-
ных объединений. Они мало кого 
представляют кроме своего эго.

В развитом обществе «обще-
ственность» – это тысячи непра-
вительственных организаций, 
мощнейшие гражданские инсти-
туты, живые организации, сооб-
щества и движения с миллионами 
активных участников. Сообщес-
тво, состоящее из миллиона чле-
нов нельзя не услышать.

Что у нас? Многие постсовет-
ские «активисты» пришли во 
власть. Точнее они там оказались. 
За ними не ничего не осталось. 
Они не создали ничего кроме 
иллюзий о себе. Они не создали 
тех институций, которые сейчас 
можно было бы назвать «голосом 
общественности».

Кто-то не умел. У кого-то на 
это не было времени. Кто-то так 
ничего и не понял. И сейчас это 
не так важно. Поменялась эпоха. 
Начинается новая эра, которой 
нужны другие люди, с другим 
ценностями, видением, совре-
менными практиками. Таким 
людям нужны институты, очень 
сильные и очень много.

Новому поколению постмай-
данной страны нужно создавать 
практически все с чистого лис-
та. Процесс займет много време-
ни. Это не бил-бордами заклеить 
улицы городов. Выработка новых 
норм и правил, новой культуры, 
новых горизонтальных сетей и 
институций растянется на деся-
тилетия.

Даже если вы целенаправленно 
и осознанно над этим работаете – 
все долго. Нельзя нагнать толпу 
под красивый брэнд и считать это 
институтом. Общество работает 
совершенно иначе. Обществен-
ность – это широкий компро-
мисс. 

Пора избавляться от иллюзий. 
Быстрых решений не бывает. 
«Общественность» – это не тот, 
кто громче всех кричит. И уж тем 
более не тот, кто красивее всех 
матерится.

Украинскую «общественность» 
обязательно нужно слушать и 
слышать. Но это очень сложно. 
Начинаешь кого-то слушать, а 
это оказывается не «обществен-
ность», а самоназначенный само-
дур.

Только живые, рабочие, граж-
данские институты со всем внут-
ренним разгулом демократии, 
плюрализмом мнений и школой 
компромисса. Иначе нового ка-
чества общества нам не видать!

Именно поэтому «не слышали 
Донбасс». Там не было «голоса 
общественности». Чисто физи-
чески там не было органа. Все что 
могло им стать перебралось в Ки-
ев давно до войны.

Очевидно, что олигархи из вче-
рашних бандитов к «голосу об-
щественности» отношения не 
имеют. Даже если иностранцы им 
сделали красивые сайты о «соци-
альной ответственности».

СЕРГЕЙ КОШМАН

«ПРЕЗИДЕНТ НЕ СЛЫШИТ ОБЩЕСТВЕННОСТЬ!»

Виноваты все
Российский художник и писатель Максим Кантор 
считает, что в отличие от Первой мировой россияне 
сознательно участвуют в империалистической войне, 
и это личный выбор народа – душить Украину.

«Граждане России – в отличие от афганской, чехосло-
вацкой, венгерской колониальных войн, в отличие от им-
периалистической I мировой, в отличие от бессмыслен-
ной японской и подлой финской – граждане России се-
годня являются соучастниками авантюры и агрессии», – 
считает Кантор. По мнению писателя, такого раньше не 
было, и убитые в 1914 году рекруты понятия не имели, за 
что погибли. «Солдаты, калеки, добиравшиеся домой «от 
павших твердынь Порт-Артура» никак не объяснили бы, 
за что они сражались. Равно как геройские матросы зато-
нувшего «Варяга» нипочем бы не объяснили, что именно 
их ввергло в войну с «косоглазыми чертями». И никто из 
советских граждан не повинен персонально в агрессии 
против Афганистана – вводили «ограниченный контин-
гент» решением Политбюро, сообщали информацию не 
просто дозировано – ее вовсе не сообщали. Что домохо-
зяйки и сотрудники институтов знали про Кандагар? Ни-
чего. Люди – пушечное мясо; но им об этом сообщают 
уже тогда, когда закладывают в мясорубку», – размыш-
ляет Кантор. 
Но в украинской войне участвуют все. «Это личный вы-

бор народа – душить Украину. Это не с немого согласия. 
Это поддержано и страстно желаемо. Украине мстят за 
то, чего хотели 25 лет подряд сами, – за желание войти в 
Европу. Информации столько, что не знать невозможно. 
Важно помнить и сопоставлять, – поскольку расчет влас-
тей на то, что война имеет свою внутреннюю логику: пос-
тарались разжечь ненависть племенную. Сегодня всякий 
житель России знает про войну, но знает, что виноваты 
хохлы, и, хотя Россия напала на Украину, это на самом 
деле Украина напала на Россию. И надо было добить-
ся этого переворота в сознании. Добились», – посетовал 
Кантор.
Писатель отметил, что сегодня нет никого, кто не был 

бы виноват. «Виноваты молчащие художники – а как им 
возразить, если директора их музеев «за»? Виноваты 
молчащие режиссеры – а как им возразить, если их кор-
мят из бюджета немерено? Виноваты газетчики, которые 
оболванивают население и разжигают войну, – и все это 
не некая абстрактная вина, но вина в реальных убийс-
твах. И что важно, в отличие от Первой мировой вы в им-
периалистической войне участвуете сознательно», – по-
дытожил Кантор.

P.S. Отказаться от свободы слова и поездок за границу 
готовы 42% жителей России, если государство гаранти-
рует им «нормальную зарплату и приличную пенсию». 
А 67% уверены, что западная культура оказывает отри-
цательное влияние на российскую жизнь. 49% россиян 
выступают за то, что информацию в интернете нужно 
подвергать цензуре. При этом опрос показал, что число 
сторонников цензурирования иностранных СМИ (45% 
опрошенных) превышает число обеспокоенных распро-
странением порнографии (15%).

Елена Светина, по материалам gordonua.com
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К
огда мой 4-летний сын 
не хочет сам надевать 
кроссовки на липуч-

ках, фырча мне в красках, как 
же это сложно ему сделать, 
я рассказываю ему о дубо-
вых ботинках на шнурках, 
и о том, что вязать бантики 
из шнурков мы уже в 3 года 
вполне умели – а у него все 
замечательно.

Когда мои дочери бубнят, 
что у них слегка сползли не-
жные шикарные колготки от 
«Next», я им рассказываю о 
колготах в «косичку», нежно 
коричневого цвета, которые 
упорно ползли к щиколот-
кам, обвисая мешками на ко-
ленях и пятой точке, а у них 
все замечательно.

Когда мои дети возмущают-
ся, что в холодильнике остал-
ся только клубничный йогурт, 
а они хотят персик-маракуя, я 
им рассказываю о магазинах, 
где кроме кефира с зеленой 
крышкой и молока в треу-
гольном пакете не было ниче-
го – а у них все замечательно.

Когда мои малые дерутся за 
101-й кубик Lego, утверждая, 
что 3 полных коробки слиш-
ком мало для их полета фан-
тазии на троих, я им расска-
зываю о деревянных кубиках 
и о железном конструкторе с 
болтами и шурупами, кото-
рый еще найти надо было – а 
у них все замечательно.

И пока я рассказываю им 
только это. Со временем, ког-
да подрастут, я расскажу о ла-
герях и 37-м, о Голодоморе и 
геноциде, о кухонных разго-
ворах, об очередях и карто-
чках и прочих радостях разви-
того социализма... я расскажу 
и подскажу, где почитать. А 
пока, говорю о таких понят-
ных им мелочах.

Я не жалуюсь (знаю, мои 
родители сделали лучше, что 
могли для нас), я искрен-
не рада, что у моих детей все 
замечательно, и желаю, что-
бы у них было еще лучше, а 
у моих внуков лучше в 10 раз. 
Почему я им говорю об этом? 
Я хочу, чтобы они это зна-
ли, чтобы никто и никогда, 
ни один идиот в этом мире 
не смог навешать им лапши, 
что СССР это рай на земле 
и сказка. Я хочу, чтобы они 
четко знали – никакая кол-
баса по 2 рубля не стоит, воз-
врата в прошлое. Нет пути 
назад, всегда есть только путь 
вперед по спирали мирозда-
ния в прогрессе, даже оста-
новка в пути равна регрессу. 
А когда целый народ мечтает 
вернуться назад – это конец 
этого народа. 

Я своим детям и внукам та-
кого не желаю, поэтому гово-
рю – у вас все замечательно.

ЭН. ЗЕЛЕНАЯ

КОГДА МОИ ДОЧЕРИ БУЗЯТ И НЕ ХОТЯТ МЫТЬ ПОСУДУ, 

Я РАССКАЗЫВАЮ ИМ О ВРЕМЕНАХ, КОГДА ПОСУДА МЫЛАСЬ 

В ХОЛОДНОЙ ЖИРНОЙ ВОДЕ В ТАЗИКЕ, ТРЯПКОЙ 

ИЗ ЧЬИХ-ТО ТРУСОВ С ДОБАВЛЕНИЕМ СОДЫ. 

И ГОВОРЮ – У ВАС ВСЕ ЗАМЕЧАТЕЛЬНО

СНИМАЙТЕ ЛАПШУ

Поколение Пепси
Если вы родились в 70–80-е годы, и считаетесь 
зрелыми людьми, то эта статья про вас. 
Наши бабушки редко мечтало о принцах, заграничных курор-

тах или даже о бокале Мартини. Все это казалось недосягаемой 
роскошью. Бабушки радовались мирному небу, возможности за-
работать кусок хлеба, стабильной работе. Радовались, в прин-
ципе, практически любому мужу – из тех годов пришло: «лишь 
бы не пил и не бил». А большую часть времени, оставшегося 
от тяжелого труда и рождения детей, они тратили на то, чтобы 
обустроить уют. Наше поколение не помнит тех голодных вре-
мен. Сегодняшние 30-летние даже толком не знают тягот лихих 
90-х: они их встретили детьми. Поэтому многие притязания сов-
ременных внучков кажутся бабушкам «зажратостью». Внучки не 
хотят работать на заводе или на стройке. Они вообще не хотят 
работать – пусть гастарбайтеры вкалывают.
Мужчины мечтают быть олигархами, сидя на пятой точке, 

работать руками не желают. Они лучше будут полдня играть в 
компьютер на должности менеджера, чем впахивать руками. С 
женщинами еще сложнее. Идеальной успешной считается без-
дельница, паразитирующая на олигархе. Причем, в содержанки 
ломятся, кто ни попадя, игнорируя все законы спроса и предло-
жения. Рынок перенасыщен хищными бездельными бабищами. 
Конечно, поставив себе нижней планкой Бреда Пита, они никог-
да не будут счастливы. Вокруг всегда будут одни козлы.
Сравните тучные 2000-е и даже сегодняшнюю турбулетность 

страны со всеми остальными годами в ее истории с начала века. 
Объективно, жить стало лучше и легче. Субъективно – отовсюду 
раздаются реквием по надеждам. Это стонут непризнанные и 
самопровозглашенные гении. Никто не хочет быть проще.
Еще одна причина всех наших несчастий – пресыщенность. 

Помните, какой вкусной кажется в походе тушенка с картошкой 
на углях. Какое наслаждение приносит пущенная по кругу круж-
ка спирта? А теперь сравните это с тем чувством, которое мы 
испытываем в ресторане, когда Мохито уже задолбал, а Марти-
ни Рояле не оказалось в наличие. Бары уже не знают, чем нас 
удивить. Осьминоги в каждом супермаркете. Там же экзотичес-
кие фрукты, алкоголь реками…
Мы зажрались, господа. Мы слишком много и вкусно едим, 

нам слишком легко все достается. Мы не ценим шмотки из про-
шлой коллекции, забыв, как наши бабушки штопали носки. Мы 
ноем, что нам плохо, в комфортных автомобилях с кондиционе-
ром. Мы вообще всегда ноем и жрем. Нам вечно мало, ничего 
не удивляет.
Правильно говорил Мавроди – где пресыщенность, там обра-

зуется вакуум. Не зря он, вновь отстроив свою пирамиду в ЮАР, 
носит тот же спортивный костюм и ловит рыбу.
Чтобы быть счастливым, надо себя ограничивать. 
Нас почему-то воспитывали так, что нам все должны. Мы не 

ходили в школу за 5 км, вгрызаясь в гранит науки. Учителя в 
клювике приносили нам знание. Мы не помогали родителям в 
поле – нас всегда обеспечивали горячим завтраком. Многие не 
хотят детей. А зачем заботиться о ком-то? Инфантильные муж-
чины ждут заботливую мамочку. Женщины ждут умственно от-
сталого олигарха, чтобы запрыгнуть ему на шею и не работать. 
Никто не хочет делать, дарить, отдавать!
Мы ругаем правительство, костерим президентов, воем, что 

в стране бардак? А кто мы сами, господа? Кто, если посмотреть 
правде в глаза? И чего мы достойны на самом деле?

 Ольга Пащенко, econet.ru
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«Книжка надзвичайно 
важлива для нас, тому 
що вона – своєрідний 
інструмент психологіч-
ної реабілітації для всьо-
го українського суспіль-
ства. Автор, як практи-
куючий гештальт – пси-
холог, щодня стикається 
з реальними життєвими 
історіями, людськими 
переживаннями, має 
справу з величезним 
масивом інформації. У 
книжці він узагальнює 
багато ситуацій і дає дієві 
поради, як за нинішніх обставин не 
збожеволіти, залишитися мислячою 
адекватною людиною», — говорить 
генеральний директор видавництва 
Юлія Орлова.

«Збережи свідомість...» — книж-
ка, багато в чому побудована на ві-
домих конфліктних діалогах, у цен-
трі яких – події, що відбуваються в 
Україні (революція, війна). Кожен 
читач із подивом відзначить, що ос-
таннім часом неодноразово стикався 

з аналогічними ситуація-
ми в житті і навіть брав у 
них участь. При цьому 
в книжці весь час чутно 
голос автора, що ставить 
учасникам конфлікту 
природні запитання, над 
якими варто задуматися. 
«Я хотів би, аби люди ди-
вилися на події саме по-
людськи. Я намагаюся 
наочно показати, що ре-
альний світ не ділиться 
на біле і чорне, на «свій-
чужий». Якщо ми хочемо 
жити далі, нам потрібно 

знайти в собі сили залишатися людь-
ми. Це дуже складно, насправді, од-
ні рвуться в янголи, інші легко зна-
ходять у собі щось звіряче. Але фіш-
ка людини — у здатності співчувати, 
в умінні діяти усвідомлено, брати на 
себе відповідальність за власні вчин-
ки. І ще в тому, щоб чути й поважа-
ти іншу думку. Ось про це я і хотів 
поговорити з читачами », — зазначає 
Є. Медреш.

ВОЛОДИМИР ЧИСТИЛІН

ЗБЕРЕГТИ НАЙГОЛОВНІШЕ
НАПЕРЕДОДНІ ЛЬВІВСЬКОГО КНИЖКОВОГО ФОРУМУ ВИДАВНИЦТВО «ВІВАТ» 

ВИПУСТИЛО КНИГУ «ЗБЕРЕЖИ СВІДОМІСТЬ...» ВІДОМОГО ХАРКІВСЬКОГО 

ПЕДАГОГА ЄВГЕНА МЕДРЕША. В НІЙ АВТОР ДІЛИТЬСЯ З ЧИТАЧЕМ РЕЦЕПТАМИ, 

ЯК ЗБЕРЕГТИ В СОБІ ЛЮДЯНІСТЬ ПІД ЧАС ТИХ ПЕРЕЛОМНИХ СОЦІАЛЬНИХ 

ПОТРЯСІНЬ, ЧЕРЕЗ ЯКІ СЬОГОДНІ ПРОХОДИТЬ УКРАЇНА

Опасный зомбоящик
Люди, которые ежедневно проводят 
по нескольку часов перед телевизором, 
ускоряют развитие смертельного 
заболевания – легочной эмболии.
Об этом заявили ученые-медики на кон-

ференции европейского общества кардио-
логов в Лондоне.
При легочной эмболии блокируется ар-

терия, которая несет кровь от сердца к 

легким. От этой болезни только в Великоб-
ритании каждый год умирает около 60 тыс. 
человек. Особенно рискуют те, кто прово-
дит перед телевизором 5 и более часов в 
день. 
Редакция газеты «Гражданское обще-

ство» вообще рекомендует во время пред-
выборной кампании поменьше смотреть 
зомбоящик. Лучше чаще бывать на воздухе 
и наслаждаться золотой осенью.

Владимир Березовский

Про це нам розповів Роман Черемський,  де-
легат Патріаршого собору УГКЦ, який в Івано-
Франківську зібрав 220 делегатів з 57 країн сві-
ту. Сесія Собору відбувається раз на п’ять років. 
Упродовж трьох днів 25-27 серпня делегати обмі-
нювались позитивним досвідом та обговорювали 
проблеми парафій. 

Якщо тут, на Східних теренах на цілий Харків 
лише три осередки УГКЦ, то на Заході у деяких 
селах лише двадцять хат, та вже є своя церква. В 
центрі обговорень собору також були питання со-
причастя та єдності як всередині Української Гре-
ко-Католицької Церкви, так і між конфесіями.

Країни, до яких традиційно емігрували україн-
ці – Канада, США, Великобританія, Бразилія 
мають дуже багато наших парафій, чернечих пок-
ликань. Сестер-черниць українських у Бразилії 
близько п’ятисот. Майже всі вони місцеві, а де-
які ще й у четвертому-п’ятому поколінні. Еміг-
рація сто років тому була настільки потужною, 
що люди досі тримаються свого коріння, тоді як 
повоєнні емігранти майже асимілювались. Нап-
риклад, у Прудентополісі, штат Прана, з 46 тисяч 
мешканців 75% становлять українці. Чимало де-
легатів було з Росії, з Казахстану, де також чис-
ленні діаспори. 

Важливий момент: де українці в діаспорі мали 
свою церкву, там вони трималися і тримаються 
дотепер. Там, де українці не мали своєї церкви, не 
мали цього духовного стрижня, за деякий час, на 
жаль, вони асимілювалися. Отже, духовний стри-
жень це те, що тримає нас, українців, разом!

Розмовляла Вікторія Склярова

ДУХОВНИЙ СТРИЖЕНЬ

ПРИЄМНО ЗДИВУВАЛО ТЕ, НАСКІЛЬКИ УКРАЇНСЬКА 

ЦЕРКВА ПОТУЖНА І СИЛЬНА НЕ ЛИШЕ В НАШІЙ 

ДЕРЖАВІ, АЛЕ І В ІНШИХ КРАЇНАХ. 

БАГАТО ПАРАФІЙ У ПОЛЬЩІ, ІТАЛІЇ, ПОРТУГАЛІЇ, 

ІСПАНІЇ – ТУТ НОВА ЕМІГРАЦІЯ
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В одесском трамвае:
– Мужчина, покупайте билет 

или я буду делать вам стыдно 
всю дорогу!


– Фима и ты уезжаешь? Из 

свободного теперь Санкт-Пи-
тербурга?

– Понимаешь, еще пару лет 
и в Питере в октябре 2017 года 
останется одна еврейка – Ав-
рора Крейсер.


Врач говорит больному:
— Вам нельзя пить, курить, 

увлекаться случайным сексом, 
играть в карты... 
Больной:
– Доктор, скажите честно: 

тут уже была моя Софочка?


Одесса. Привоз: 
– Мадам, купите кота! 
– А какой он породы? 
– Сибирский.

– Не может быть, у него же 
шерсть короткая! 

– Мадам, я вам таки ничего 
не скажу за его шерсть, но жрет 
он исключительно пельмени!


Подходит к отцу маленькая 

дочурка: 
– Пап, а я знаю, почему Ба-

ба-яга говорила, что чует, когда 
русским духом пахнет!
Вот в книжке написано, что 

когда Иван-царевич шел, сно-

сил шесть пар сапог. И нигде не 
написано, что он носки менял.


Доктор говорит пациенту, оч-

нувшемуся от наркоза:
– Операцию вы перенесли 

хорошо, а вот перед ней вы 
вели себя плохо: вырывались, 
кричали... А ваш знакомый с 
соседней койки вел себя еще 
хуже !

– Еще бы! Нас ведь в боль-
ницу послали окна мыть.

Анекдоты

Незалежне видання «Гражданское общество» 

Друкується на пожертви громадян та завдяки благодійної підтримки міжнародного фонду «Відродження»
Головний редактор: Володимир Чистилін. Зворотній зв’язок chistilin13@gmail.com. Номер корпоративної картки для пожертв: 4273 2573 0591 9423 
В коментарі писати: «Безповоротна благодійна допомога на статутні цілі». Наклад 20 тис. примірників. Розповсюджується безкоштовно.

Мечта все ближе
На Гавайях в конце лета начался 
эксперимент по подготовке 
к пилотируемому полету на Марс.

Шестеро ученых – из США, Гер-
мании и Франции – на протяжении 
года будут жить в изолированном 
пространстве под одной крышей. Им 
предстоит питаться консервами и про-
дуктами, высушенными в заморожен-
ном состоянии, чтобы протестировать 
условия, в которых предстоит рабо-
тать экипажу на красной планете.

Новый приют шести энтузиастов 
составляет 6 м в высоту и 11 м в диа-
метре. У каждого из них есть своя ма-
ленькая комнатка с кроватью и пись-
менным столом. Меню участников 
эксперимента будет состоять, к при-
меру, из консервированного тунца, 
сырного порошка и других продуктов, 
высушенных методом сублимации. 
Выходить на внешнюю площадку бу-
дет разрешено лишь в космических 
скафандрах. Доступ к интернету огра-
ничен.

30-летняя физик Кристиане Хайни-
ке в своем блоге так объяснила свою 
мотивацию: «Мы хотим помочь от-
править на Марс первых людей. Хотя 
каждому сразу очевидно, что для это-
го нужно разработать космический 
корабль, скафандры и станции для 
работы на планете. Однако, важней-
ший фактор, который многие недо-
оценивают, – это все-таки человек».

Сергей Канищев

В
ундеркинд занимается в клубе 
«Пешка» на Салтовке. Его тре-
нер Лидия Саханович. C Тихо-

ном иногда работает международный 
гроссмейстер Антон Коробов. По сло-
вам Антона, перед занятиями он обяза-
тельно смотрит мультфильмы «Маша и 
медведь», чтобы было о чем поговорить 

с будущим чемпионом в минуту отды-
ха. Уже подана заявка в Книгу рекордов 
Гиннеса, поскольку есть предположе-
ние, что Черняев – единственный в ми-
ре ребенок, выполнивший эту норму в 
возрасте пяти лет и одного месяца.

ВЛАДИМИР ЧИСТИЛИН

ЗНАЙ НАШИХ
ПЯТИЛЕТНИЙ ХАРЬКОВЧАНИН ТИХОН 

ЧЕРНЯЕВ УСТАНОВИЛ НАЦИОНАЛЬНЫЙ 

РЕКОРД, ВЫПОЛНИВ НОРМАТИВ 

ВЗРОСЛОГО 1 РАЗРЯДА ПО ШАХМАТАМ

Н
аиболее уязвимым регионом бу-
дет Ближний Восток. 14 из 33 
стран, скорее всего, пострадают 

от дефицита воды в регионе, проблема 
станет наиболее серьезной для девяти из 
них: Бахрейна, Кувейта, Палестины, Ка-
тара, Объединенных Арабских Эмиратов, 
Израиля, Саудовской Аравии, Омана и 
Ливана. В исследовании были исполь-
зованы данные из 167 стран и несколько 
моделей возможных климатических и 
социоэкономических изменений.

Страны с крупными экономиками 
тоже будут испытывать нехватку воды. 
США, Китай и Индия уже борются с 
этой проблемой. «Хорошая новость в 
том, что все эти страны могут принять 
меры, чтобы уменьшить риск, связан-
ный с неправильным распоряжением 
водными ресурсами», – сказала Бетси 
Отто, директор проекта в ИМР.

СТАНИСЛАВ БОРТКО

ВОДЫ НЕТ
И В БЛИЖАЙШЕЕ ВРЕМЯ НЕ БУДЕТ. 

ИБО, КАК СВИДЕТЕЛЬСТВУЮТ ДАННЫЕ 

ИНСТИТУТА МИРОВЫХ РЕСУРСОВ (ИМР),

КАЖДАЯ ПЯТАЯ СТРАНА МИРА 

СТОЛКНЕТСЯ С ОСТРОЙ НЕХВАТКОЙ ВОДЫ 

К 2040 ГОДУ ПО ПРИЧИНЕ ИЗМЕНЕНИЯ 

КЛИМАТА


